

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: miércoles 6 de Julio de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 993

ESPAÑA Y LOS YANKIS

No cabe ya duda alguna de que los yankis han sufrido delante de Santiago de Cuba un verdadero revés, aparte de haber sacrificado inútilmente gran número de sus soldados.

Desde el momento en que el general Shafter no pudo lograr su principal objeto, que era apoderarse del Morro para facilitar así la entrada de los buques del almirante Sampson en la bahía, claro es que su ataque resultó un fracaso, pues los españoles continuaban siendo dueños de aquella importante posición, llave, por decirlo así, de la bahía.

Las tácticas de Shafter y el hecho de haber perdido tanta gente, han causado en los Estados Unidos pésimo efecto y por esto el gobierno de Mac-Kinley que quiere á todo trance tener contento al pueblo, ha vuelto á la práctica de inventar más y más patrañas y entre ellas que la plaza de Santiago se rendiría cuanto antes á discreción, y otra más gorda aún, como es la de que la escuadra del almirante Cervera fué totalmente destruida al intentar el sábado próximo pasado por la noche, la salida de la bahía en donde estaba «embotellada».

En Londres, en donde se sigue con la mayor atención la marcha de los sucesos en Santiago de Cuba, se censura vivamente á Shafter por haberse metido en una peligrosa aventura emprendiendo el ataque de Santiago sin tener á mano los grandes elementos ofensivos acumulados por el gobierno de Washington á fin de que la citada plaza cayera en poder de los norteamericanos, con pérdidas relativamente escasas, mientras que ahora, aún saliendo Shafter victorioso, dicen en Londres, lo habría sido á un precio demasiado caro.

Shafter se disculpa de su impaciencia diciendo que no quiso retardar el ataque energético y decisivo, primero, porque necesitaba apoderarse de la plaza antes de que recibiera ésta los socorros de todas clases que se le enviarán, para evitar además que la escuadra de Cervera se escapara de la bahía, y por fin, y esto es yanqui puro, porque las fuerzas de su mando estaban deseosas de celebrar la fiesta del 4 de Julio, ó sea la de la independencia norteamericana dentro de la misma ciudad de Santiago de Cuba.

También se censura mucho en los círculos militares ingleses el hecho de haber establecido el Estado Mayor yanqui en los recientes combates habidos en los alrededores de Santiago, grandes masas de infantería detrás de las baterías de su propio ejército, resultando de ello, que se aprovecharán bien casi todos los proyectiles de los cañones españoles lanzados para desmontar la artillería enemiga.

Otro gravísimo error ha cometido, por fin, Shafter según los militares ingleses, y es rebajar demasiado el valor y la resistencia de sus enemigos los españoles, que le han demostrado que se baten sin cesar, pereciendo antes que ceder el terreno.

Shafter, figurándose que trataba sólo con mineros yankis huelguistas, creyó que bastaría para hacer retroceder á los españoles y dispersarlos con alguna que otra descarga y un simulacro de ataque á la bayoneta.

No estará muy contento Mac-Kinley de Shafter cuando se ha hablado ya en la Casa Blanca de Washington de su reemplazo por el general Miles.

De todos modos, por patriotas que seamos, abandonemos toda ilusión, comprendiendo, que á pesar de nuestra brillantísima defensa

en Santiago de Cuba y del éxito logrado en los primeros ataques del enemigo, la plaza está completamente perdida para España si á ella no llegan en seguida ó no han llegado ya los refuerzos que en hombres, municiones y víveres necesita absolutamente para resistir aunque no sean más que algunos días.

Grandes é insuperables casi, deberán haber sido las dificultades con que tropiezan las columnas Nario y Escario pertenecientes al cuerpo de ejército oriental que manda el general Pando, cuando después de tantos días de esfuerzos sobrehumanos, no han podido aún llegar á Santiago y socorrer á las esquilmas fuerzas con que cuenta el valiente Linares.

Es posible, que además de obstáculos, haya mediado en este grave asunto alguna imprevisión que nos ha de costar carísima.

En resumen, ó queda socorrida pronto, pero muy pronto la ciudad de Santiago de Cuba, ó ya podemos prepararnos á presenciar el triste espectáculo de ver ondear en la punta del Morro el odiado pabellón norteamericano.

Respecto de la escuadra de Cervera, hay telegramas particulares dando cuenta de su salida de Santiago, pero sin añadir una palabra más, ó sea, si pudo escapar ó si fué echada á pique, cosa que no sería difícil.

Pocos momentos después de haber comenzado frente á Santiago de Cuba la batalla del viernes, empezaron á venderse en las calles de Washington, Nueva York, Chicago y otras grandes poblaciones yankis, suplementos extraordinarios dando cuenta del asalto y conquista de la plaza, empezando en seguida el jolgorio, los gritos y las borracheras.

Calculen mis lectores el desengaño que después habrán tenido aquellas masas de populacho al convencerse de que no solo fracasó Shafter en un ataque, si que también sus tropas han tenido cerca de 2.000 bajas y que de Nueva York salían á toda prisa para Santiago de Cuba, 50 médicos con gran cantidad de material sanitario y un gran buque hospital.

Los que disfrutaban ya de la turca durmieron naturalmente la mona, despertándose al siguiente día mohinos y maldiciendo á los periódicos que con sus embustes fueron causa de la broma.

Han de saber mis lectores que esto de las pizarras con noticias más ó menos bien inventadas, es cosa muy corriente en los Estados Unidos y que por cada pizarra de aquellas que se exhiben al público en Madrid ó en Barcelona, hay ciento en Washington, Chicago y Nueva York y así se comprende que en épocas como la presente, ganen los periódicos jingos como el *Journal* de Nueva York, cantidades fabulosas.

Buen provecho les hagan.

Correo de Madrid

Julio 4

Se ha recibido de Santiago de Cuba el siguiente despacho oficial:

«El comandante general interino de Santiago al ministro de la Guerra:

A las nueve y media de la mañana salió la escuadra del almirante Cervera del puerto haciendo fuego sobre el enemigo contra cuya flota sostuvo un combate de una hora sin perder la ordenada formación ni un minuto hasta que desapareció por el Oeste seguida por una escuadra norteamericana compuesta de los buques «Iowa», «Massachusetts», «In-

diana», «Brooklyn», «New York» y varios yachts.

Según informa el comandante del castillo del Morro tenemos que lamentar la pérdida de dos destroyers en esta jornada gloriosa para la Marina.

El general en jefe de las tropas enemigas me ha intimado la rendición de la plaza anunciando en caso contrario el bombardeo de la ciudad.

Da un plazo para evacuación de mujeres, niños y extranjeros hasta las diez de la mañana de mañana.

Contesto que mi deber me ordena defender la plaza.—*Toral.*»

—A las cinco de la tarde se reunieron los ministros en la Presidencia.

Todos llevaban cara de satisfacción, confirmando las buenas impresiones que tenían los periodistas y los curiosos que se agolparon á la puerta de la Presidencia.

Los ministros de la Guerra y de Marina se complacían en relatar lo ya sabido de la marcha de la escuadra.

Los primeros ministros que llegaron al Consejo después del presidente, fueron los de Hacienda y Estado.

Así éstos, como los de Ultramar, Gobernación y Fomento, no sabían del hecho más que la noticia escueta.

El ministro de la Guerra fué felicitado por los periodistas que se encontraban en el local de la Presidencia, á quienes contestó:

«Hombre sí, recibo la enhorabuena, porque las cosas son buenas y en todos los días han de ser desfavorables.

Puedo confirmar que la escuadra del almirante Cervera salió de Santiago de Cuba y después de forzar la línea de buques enemigos se dirigió al Oeste hasta perderse de vista, continuando su marcha en buenas condiciones según lo ha manifestado así el vigía de Santiago de Cuba.

Nada sé respecto á las pérdidas sufridas, pero supongo serán los dos destroyers.

En cuanto á los refuerzos terrestres supongo también que habrán llegado á Santiago de Cuba los del coronel Escario; de modo que también por este lado ha mejorado la situación.

El coronel Escario conduce cinco batallones que se pueden calcular de 900 plazas cada uno, formando en junto un total de 5.000 hombres.

Da la circunstancia de que por donde van estas fuerzas no pueden oponerse los norteamericanos á la entrada de aquellas en Santiago.

Las fuerzas yankees desde las posiciones que ocupan no dominan completamente á Santiago de Cuba, pues hay más altas posiciones que están en nuestro poder.»

El ministro de Marina manifestó lo que he expuesto antes, añadiendo únicamente que había que hacer justicia al almirante Cervera que hasta ahora había sido atacado con tanta saña.

Es un bravísimo y entendido marino, dijo el ministro.

Después de comenzado el Consejo llegó á la Presidencia un telegrama que, según referencias, contiene algunos detalles desfavorables respecto á la salida de la escuadra: se refiere á la pérdida de los dos destroyers.

El Consejo ha terminado á las siete y media.

Según dijeron los ministros se han limitado á cambiar impresiones acerca de la situación, que indudablemente ha cambiado con la salida de la escuadra de Santiago de Cuba.

No se sabe que hayan ocurrido nuevos combates en dicha plaza.

El ministro de la Guerra manifestó que la vanguardia de las fuerzas del coronel Escario se ha unido ya á la guarnición de Santiago de Cuba.

El ministro de Marina dijo que están vencidas las dificultades que existían para aprovisionar de carbón la escuadra del almirante Cámara.

Los ministros añadieron que no se habían recibido nuevas noticias del general Augustí.

—Un telegrama de Santiago de Cuba dice que la columna mandada por el general Escario llegó á Palmas, donde sostuvo fuego con el enemigo, teniendo 20 muertos y 60 heridos.

Añade el despacho que á las dos de la madrugada emprendió la marcha para Santiago de Cuba.

El Gobierno cree que, dada la proximidad del poblado de Palmas á Santiago, á estas fechas habrá llegado la columna á su destino.

—El Gobierno ha recibido el siguiente despacho oficial:

«Habana, sin fecha.—En el parte que el general Shafter envía á su Gobierno sobre el combate librado frente á Santiago, lo califica de ruda batalla, y confiesa 500 bajas.

Como esto constituye un elogio de nuestras valientes tropas, que lucharon en una proporción de uno contra cinco, me parece oportuno que el combate desde el amanecer

sin que hasta ahora tenga noticia de que haya avanzado el enemigo.—*Blanco.*»

—Dien de Paris, que se acaba de recibir un telegrama con detalles del último combate librado frente á Santiago de Cuba.

Este despacho, que es de origen yankee, dice que á la llegada de las avanzadas del ejército norteamericano, el combate fué tan rudo como sangriento.

El general Shafter ordenó el asalto de las posiciones de Caney y las tropas yankees fueron acogidas por las españolas con un fuego rudísimo.

Los norteamericanos contestaron con un mortífero fuego de fusilería apoyado por la artillería.

La defensa de las posiciones españolas fué apoyada eficazmente por el fuego de la escuadra del almirante Cervera, que se situó en la boca de la bahía.

El telegrama termina diciendo que al momento que los yankees recibieron refuerzos hicieron un movimiento rápido rebasando la izquierda de la línea española, consiguiendo situarse á muy poca distancia de la ciudad.

Este telegrama contiene otros detalles del combate, que ya nos son conocidos y los hemos comunicados.

—A las ocho de la noche se ha recibido en el Ministerio de la Guerra un telegrama del general Linares.

En este despacho el general manifiesta su agradecimiento por el general interés demostrado por él.

Añade que se ha limitado á cumplir sus deberes como soldado español, y que, afortunadamente, la herida que ha recibido no parece presentar complicación alguna.

El ministro de la Guerra se ha dirigido inmediatamente á Palacio, con objeto de comunicar á la Reina tan grata nueva.

—No se han recibido nuevas noticias de Filipinas.

Extracto del Boletín oficial

Real orden circular llamando á filas á los 16.940 reclutas del reemplazo de 1897 que han quedado á las zonas de la Península é Islas Baleares.

Real decreto sobre los recargos especiales que regirán en el corriente año económico.

Real orden dictando reglas para el cumplimiento del real decreto que antecede.

Alcaldías: Las de Nulles y Cunit anuncian nueva subasta para el arriendo de los derechos de consumos.

Las de Santa Bárbara y Albiol tienen de manifiesto los repartimientos de la contribución territorial, rústica y pecuaria y el de urbana.

El Juzgado de Vallis anuncia la subasta de una pieza de tierra situada en Vilarrodró.

El juez instructor de la Comandancia de Marina de Barcelona interesa la captura de José Roger Giménez, natural de Tortosa.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer una real orden del Ministerio de Hacienda aprobando la distribución del territorio de la Península é islas adyacentes en regiones para el servicio de provincias, de la sección facultativa de Montes de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, y los estados de recaudación durante el mes de Mayo último.

Noticias locales

El día 15 del actual se verificará la concentración, para recibir instrucción militar de los 16.940 reclutas del reemplazo de 1897 que han quedado en las zonas de la Península é islas Baleares, después del llamamiento hecho por real orden de 21 de Abril último. Pueden redimirse á metálico.

Con el contingente de cada región atenderán, en primer término, los capitanes generales respectivos á elevar el efectivo de los batallones de artillería de plaza, á razón de 200 hombres por compañía. De sus distritos, que procurarán quedar aquellos nivelados en su fuerza, considerándose para este efecto, como pertenecientes á los de su procedencia, los ocho batallones destacados en Baleares y Canarias.

No se destinarán excedentes de cupo de los llamados por esta circular á los batallones expedicionarios que se hallan en la segunda región.

Se crean las quintas y sextas compañías en los segundos batallones de los 56 regimientos de línea y 10 batallones de cazadores del ejército de la Península. La plantilla de dichos batallones se aumenta con un comandante, y la de oficiales y tropa de las compañías será: un capitán, dos primeros tenientes, un segundo teniente, cuatro sargentos, ocho cabos, tres cornetas, un educando, un tambor, en los de línea, tres soldados de primera y la sexta parte del número de soldados de segunda del batallón.

Además de los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que se llaman á las filas para recibir instrucción militar, se incorporarán también el día 12 del mes actual los individuos que tengan las unidades de todas armas y cuerpos con licencia trimestral por exceso de fuerza, y los que, hallándose con licencia ilimitada como regresados por enfermos de Ultramar, se hallen en disposición de prestar servicio en la Península. Unos y otros harán uso de la vía férrea por cuenta del Estado.

En el Gobierno civil de la provincia se están recibiendo ya importantes pedidos de localidades para la corrida patriótica anunciada para el día 10 del actual, siendo de esperar por este motivo que la concurrencia al espectáculo será muy superior á cuanto se esperaba.

Además se tiene noticia por la Comisión organizadora de que algunas personas y entidades desearan de favorecer el resultado de la suscripción nacional al solicitar localidades lo han hecho ofreciendo por ellas precios elevadísimos en relación á su importe.

Para demostrar el entusiasmo que reina en favor de dicho espectáculo, podemos anunciar que la Alcaldía de Vallmoll, pueblo que cuenta escasamente 300 vecinos, reunió á sus amigos para excitarles á concurrir á la citada fiesta patriótica obteniendo por resultado la suscripción de 40 localidades.

El recargo del cuarenta por ciento que anuncia al público un aviso fijado en la estación del ferrocarril de Francia, no pesa sobre el valor total de los billetes, sino sobre el impuesto del 15 por 100 que el Tesoro tiene establecido desde hace años.

Hoy son esperados en esta capital los bichos destinados á la lidia del domingo próximo.

Proximamente avisaremos á nuestros abonados las horas y días en que se permitirá la vista del ganado, que según nuestros informes es de lo mejor que se sacrifica en la presente temporada.

Desde el mes de Junio hasta Mayo de 1898 han fallecido en Cuba, según relación que publica anteayer el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, los siguientes individuos de tropa naturales de nuestra región:

Tarragona.—José Alabart Balart, de Uldemolins; Jaime Ripoll Cardona, de Ginestar; José Roca Badia, de Sarreal, y Emilio Gran Domingo, de la Canonja.

Véanse en extremo concurridos los establecimientos balnearios de las playas del Milagro y Ferrerías.

Por pase del maestro don Antonio Damián á una escuela elemental de niños de Tarrasa, ha quedado vacante la de párvulos de Roquetas (Tarragona).

La Gaceta de ayer solo publica una Real orden del ministerio de Hacienda aprobando la distribución del territorio de la Península é islas adyacentes en regiones para el servicio de provincias de la sección facultativa de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado.

En el sorteo verificado en la parroquial iglesia de la Stma. Trinidad, salió agraciado el núm. 629 con la imagen del Sagrado Corazón de Jesús, y el 1.093 con los rosarios engarzados en plata.

Han sido destinados al regimiento de Albuera los nuevos segundos tenientes don Rogelio Adalid, don Pedro Gomez, don Manuel Cubero y don Manuel Edizne.

El domingo cesó en el desempeño de su cargo el juez de primera instancia é instrucción don Mariano Oiz Obanos, quedando encargado interinamente del Juzgado don Antonio María de Orovio, juez municipal, cuyo último cargo desempeñará accidentalmente el suplente, que lo es el letrado don José María Cascante.

Por orden telegráfica recibida de la superioridad han sido repuestos en sus destinos con aumento de sueldo, los empleados de Estadística que recientemente habian sido declarado cesantes.

Felicitemos cordialmente á tan probos como activos funcionarios.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana. Barómetro, 159'50. Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 17'00. Temperatura media, 23'00.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

REUS.—La Junta del «Club Velocipedista», ha acordado celebrar carreras de velocipedos el día de San Jaime, dedicando su producto líquido á engrasar la suscripción nacional destinada á socorrer á los soldados heridos ó enfermos que regresan de Cuba y Filipinas y que sean hijos del partido judicial de Reus.

Para tratar de dichas carreras ayer se celebró en dicho Club una reunión general de los socios del mismo.

Sabemos que reina mucho entusiasmo entre los ciclistas de esta ciudad y que se trabaja para que las carreras que se celebren el día 25 superen en esplendor á las celebradas en nuestro Velódromo hasta hoy.

Numerosa y distinguida concurrencia asistió al concierto dado en la noche del pasado domingo por la banda y coro del «Centro de Lectura» en el «Frontón Reusense» habiendo sido muy aplaudida la ejecución de cada una de las piezas que componían el programa.

El domingo, con motivo de ser caluroso el día, comenzó á verse algo concurrida por los bañistas la hermosa playa de Salou, á cuyo punto acudieron también muchos vecinos de Reus y Tarragona á pasar la tarde.

Anteayer vimos en algunas esquinas de esta ciudad, unos elegantes carteles anunciadores de la corrida patriótica que debe celebrarse el próximo domingo en el circo taurino de la vecina capital.

Páginas de la Historia

Sitio y rendición de Cantavieja

6 DE JULIO DE 1875. Cantavieja y Collado del Alpuente eran ya las dos únicas plazas que del centro quedaban en poder de los carlistas, por la primavera de 1875.

El 30 de Junio de dicho año, el general Jovellar salió de Villafranca del Cid, al frente de la división Estebán (brigadas Bayle y Chacón), en dirección á

la primera de las mencionadas plazas, á cuyas cercanías dió vista á las doce de la mañana del mismo día, incorporándosele como á las seis de la tarde el general Martínez Campos, con las brigadas Saenz de Tejada y Nicolau, del ejército de Cataluña.

Cantavieja, situada en lo alto de un barranco muy escarpado, se hallaba guarnecida por tres batallones una compañía de veteranos, otra de cadetes y unos doscientos individuos de diferentes cuerpos, al mando del brigadier don José García Albarrán.

Sus fortificaciones consistían en una trinchera á 400 metros de la población, que defendía todo el frente por donde únicamente era posible el ataque, y otra en el mismo frente y á 350 metros á retaguardia de aquella; además tenía un lienzo de muralla de metro y medio de espesor y cinco órdenes de aspilleras, que guardaba la parte de las casas que quedaba abierta, y en el interior de la Villa numerosos traveses para continuar la defensa en su interior y evitar la embestida de las calles.

Puestos en batería los cañones de montaña de que disponían los liberales, al amanecer del día 1.º de Julio comenzó la artillería á batir la primera trinchera enemiga, y al amparo de su fuego avanzaron con valentía los tiradores de regimiento de Cuenca, y tras de empeñada y heroica lucha se apoderaron de esa primera posición de los carlistas, hecho que les permitió emplazar en lugar más avanzado las piezas y hacer más certeros y eficaces sus disparos.

Hasta el día 5 los liberales cañonearon al pueblo, particularmente una casa de mampostería situada, formando parte del recinto, en el ángulo derecho del frente de ataque, para aporillarla y dar por ella el asalto.

Practicada la pretendida brecha, que aunque con dificultad permitía el acceso al interior, organizóse la columna de asalto con 50 hombres voluntarios de cada batallón, y á las diez de la noche, previo un falso ataque por la derecha con las fuerzas del Príncipe y Cuba, púsose en marcha, á las órdenes del coronel don Luis Pando y dividida en dos fracciones, de 300 soldados una y de 350 otra, mandadas por los tenientes coroneles don Narciso Fuentes y don Narciso Díaz de Herrera respectivamente.

A favor de la oscuridad prepararon por el barranco que les separaba del arrabal de Cantillana, destruido por los carlistas para mejor defensa de la plaza, hallándose entonces á una distancia de cuarenta metros de la brecha.

Apercibidos los sitiadores del avance del enemigo, se aprestaron á rechazarlos, haciendo un certero y nutrido fuego que le causó gran número de bajas, y esto no obstante, el coronel Pando lanzó á la carrera sobre la brecha una de las dos columnas, dejando la otra en el arrabal para que apoyara el avance.

Comprometida fué la situación de los asaltantes, que Pando se vió en la necesidad de reforzarlos con la columna de reserva; entonces marcharon todos con gran bizarría por la rampa que conducía al poblado: más era tanto y tan eficaz el fuego que los carlistas hacían, que al llegar los liberales á unos veinte pasos de la brecha tuvieron que retroceder, con pérdida del teniente coronel Díaz de Herrera y más de una décima parte de los hombres que formaba la columna.

Para no perder el terreno conquistado, el coronel Pando hizo que su gente se atrincherara en el arrabal desde el que continuó hostilizando á los defensores de Cantavieja hasta el día 6.

En este día, convencidos los carlistas de que ya la resistencia solo serviría para agravar su situación, y más por haber sabido que no debían esperar auxilios por haber pasado Dorregaray el Ebro, izaron bandera de parlamento, y firmada la capitulación se entregaron como prisioneros de guerra 170 jefes y oficiales, 50 cadetes y 1.600 soldados.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

MERCADO DE REUS

Julio 4. Los precios de las ventas fueron los siguientes: Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 19 á 21 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 11 á 25 id. id.; idem llamado Pié de Montaña de 22 á 26 id. id. idem del Priorato de 28 á 32 id. id.; id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 18 á 20 idem idem.

Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls, Vendrell, partido de Montblanch y provincia de Lérida de 2'15 á 2'30 pesetas grado. De otras procedencias, según clase. Tendencia al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 70 á 80 pesetas la carga y las blancas de 60 á 69'50 según grado.

Espíritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 35 grados de 600 á 610 pesetas los 516 litros. Extraño, de 40 grados, de 700 á 715 pesetas los 516 litros sin casco y con tendencia al alza.

Acsites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4 á 4'50 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 4'50 á 5 pesetas; idem del Urgel de 16 á 17 reales idem; Arriera de 16 á 17 reales id. con tendencia á la baja.

Avellaná.—Se han realizado algunas partidas las

cuales se han colocado, de 49 á 50 pesetas el sacco de 58 kilos, con tendencia al alza.

Almendras nuevas.—Bastantes; partidas de molinar en cáscara se han colocado de 50 á 55 pesetas el sacco de 50 ks. La de esperanza en grano de 150 á 160 pesetas quintal de 41'60 kilos; idem planeta de 150 á 155 ptas. id.; id. largueta de 130 á 140 pesetas idem y la común de 120 á 125. Tendencia al alza.

Algarrobas.—Se pagan de 7'25 á 7'50 pesetas quintal (41'60 kilos) nuevas.

Tendencia al alza. Arvejas.—Se pagan de 10'50 á 11 pesetas cuartera, según clase. Existencias escasas.

Habones.—Se cotizan de 11 á 12'50 pesetas id. Maíz.—Se colocan algunas partidas de 12 á 13 pesetas según clase y procedencia.

Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase á 8 pesetas, de Urgel, de 7'50 á 8 id.; rusa á 8 id.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 5

De Valencia y Barcelona en 2 días, v. Vicente Sanz, de 555 ts., c. García, con efectos, consignado á don José M.ª Ricomá.

De Bilbao y esc. en 25 ds. v. Duro, de 432 toneladas, c. Delor, con efectos, consignado á los señores Hijos de Benigno López.

De Málaga y Barcelona en 5 ds. v. Alcira, de 659 ts., c. Cano, con bocoyes vacíos, consignado á don Antonio Más.

Despachadas

Para Barcelona, vapor Duro, con tránsito. Para Cete y Génova, v. Alcira, con carga general.

Para Barcelona, v. Vicente Sanz, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MÉRCOLES 6

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Quejo», consignatario don Mariano Peres.

JUEVES 7

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 8

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiete corrido via San Petersburg; saldrá del 8 al 9 de Julio el vapor ruso «Oberon», que despachan los señores Boda Hermanos.

SÁBADO 9

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

LUNES 11

Para Amberes v. «Pelayo», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

MARTES 12

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

* * *

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 30 al 21 de Julio el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boda hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Obligaciones sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

ACCIONES FIN MES

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS
Paris á la vista. 84'50
Londres á la vista. 46'55

Variedades

Nuestros tapices

EL AMOR UNIVERSAL

AMOR UNIDIVINO FLORET

Este es el tema de uno de los preciosos tapices que adornan el trascoro de nuestra Metropolitana y Primada Basílica. Cubre la parte interior de la primera columna izquierda de dicho trascoro, entrando por la puerta principal.

Representa una agraciada y robusta joven llevando un cesto de flores en la cabeza y un ramillete en la mano derecha. Viste un corpiño de granate algo marchitado por el tiempo y que deja ver por su escote un robusto pecho, saliendo de sus cortas mangas robustos y bien contorneados brazos. La cintura es delgada, y cubre sus anchas caderas una falda blanquecina, bajo la cual se transparentan las bellas formas de la joven. La cara respira inocencia y candor, pero lo que más fascina al mirarla son los ojos vivos y penetrantes, que parecen fijos en algún ideal y que siguen al espectador que atentamente contempla tan acabado dibujo.

El fondo del tapiz representa un patio de una casa solariega, en cuyo centro se destaca una puerta románica coronada por un balcón, dividiéndose a uno de los lados dos columnas que completan el conjunto y producen á cierta distancia la ilusión del relieve.

No es nuestro ánimo entrenarnos en desquiciones históricas arqueológicas sobre el origen y vicisitudes de tan precioso tapiz y el modo como llegó á formar parte de la preciosa colección que es el mejor ornato de nuestra Catedral, pues dejamos tan concienzudos trabajos para plumas mejor cortadas y talentos más avezados á resolver los intrincados problemas arqueológico-históricos.

Solo queremos estudiar cada uno de los mencionados tapices, y después de una breve descripción sacar de ella alguna idea que pueda servirnos para un artículo.

Por esto hemos querido empezar por el tapiz cuya descripción hemos trazado á grandes rasgos, y del cual nos parece que se desprende una elocuente enseñanza, es decir el que el amor es universal, y doquiera haya un corazón es preciso que se ame.

En efecto; el amor cabe en todos los estados y condiciones de la humanidad, y la felicidad beatífica de los escogidos en el Paraíso no consiste en otra cosa sino en amar á Dios, que como dicen las sagradas páginas, es todo amor: Deus caritas est et qui manet in charitate in Deo manet et Deus in eo.

Pero dejando para los teólogos el profundizar el abismo insondable del amor divino, creemos que la mejor prueba que aducir podemos en favor del tema que nos sirve de epigrafe son los siguientes versos del canto IX de la nunca bien ponderada traducción de «Los Mártires», del inmortal Chateaubriand, debida á la delicada musa del doctor don Justo Barbacero.

Hablando de la herida del amor, dice:

«Aquel que de su arpon es traspasado, ó la foca del fuego una pavesa, abraza con transporte enajenado la más heroica acción y ardua empresa.

La llama de este espíritu sagrado abraza el corazón, dejando ileso la razón, á aquel fuego parecida que á seres inmortales da la vida.»

«El angel del amor su dardo ardiente arroja sobre Eudoro: sus ardores sintió luego en su seno el penitente. Más viénenle á la idea sus errores; el pasado extravío está reciente; su corazón se llena de temores, y su virtud creyendo combatida, salvar quiere el peligro con la huida.»

En esta última estrofa el poeta describe de una manera elocuente, á la par que breve, la lucha entre el amor y el ascetismo, que á primera vista parecen en efecto incompatibles, pero el amor triunfa sobre este sentimiento, sublimando el amor carnal por medio del matrimonio católico.

Y por medio del amor que Eudoro ha inspirado á Cimódoca hija de un sacerdote del paganismo, la convierte al cristianismo, respondiendo á las objeciones que le opone su tierno amante en estos expresivos versos:

«¡Infiel! responde Eudoro, mi doctrina pasiones tan funestas no entretiene: ella da al corazón fuerza divina que á vuestra impura Venus no conviene; eleva el pensamiento, el alma inclina á una pura afición, y la sostiene con ideas sublimes, amor casto, del alma y corazón sabroso pasto.

Ved de mujer cristiana la pintura, si formaros queréis á su modelo, yo os haré mi esposa bella y pura; vos seréis mis delicias y consuelo; yo correspondere á vuestra ternura; y ejerciendo el poder que nos da el cielo, yo os amara... ¡ah! cual fresca fuente que se halla el caminante en yermo ardiente.»

Pero debemos poner por hoy punto final, guardando continuar esta materia al trazar la descripción de otro tapiz, que está colocado cerca de la capilla de Santa Tecla.

Sección religiosa

Las Azucenas del Carmelo

La práctica de la virginidad en la Iglesia Católica no es de precepto sino de consejo según nos dice el Apóstol de las Gentes.

Lo contrario sucedía en el paganismo, pues sabido es de todos los que han leído la historia del pueblo romano que el Sumo Sacerdote escogía para vestales á cualquier doncella de la nobleza ó del patriciado, quedando desde entonces obligada bajo las más severas leyes, incluso la de ser enterrada en vida, á guardar fielmente la virginidad.

Estas ligeras indicaciones bastan para desvanecer las calumnias que acerca el particular la impiedad arroja sobre la Iglesia.

La Religión Carmelitana ha producido una variedad innumerable de hermosas y frescas azucenas que en la soledad del claustro ó en medio del bullicio mundanal han esparcido el suave perfume de las más heroicas virtudes, regadas por las salutaríferas aguas que brotan del monte Carmelo y refrescadas por el suave rocío que sobre ellas ha depositado aquella celestial nubecilla que diviso el profeta Elias.

Y sean las primeras que citemos Marta y Maria de Magdalena, hermanas de San Lázaro citadas en el Evangelio como dos prototipos de la vida activa y contemplativa, las cuales formaron parte de la Comunidad de 1020 mujeres fundada en el monte Sión, por la misma Santísima Virgen en carne mortal, á las cuales dió regla y modo de vivir religiosamente; según el instituto de Elias, de cuya Comunidad fué Prelada la misma celestial Señora, dándoles por divisa y hábito el mismo que usaban los discípulos de aquel profeta.

En el año 14 de nuestra era los judíos envidiosos de la santidad y pureza que reinaban en dicha Comunidad cogieron presas á gran número de ellas, entre las cuales habia las citadas santas hermanas Marta y Magdalena y una santa virgen apellidada Marcela, y las pusieron en una barca sin timón ni remos en compañía de San Lázaro que habia sido resucitado por Jesucristo y algunos otros discípulos del Salvador, para que pereciesen engullidos por las olas. Pero la nubecilla del Carmelo guió aquí frágil esquife en medio de las encrespadas olas del Mediterráneo, abordando á la ciudad de Masilia, hoy Marsella.

Allí Marta y Magdalena, fieles á las lecciones que de su Prelada la Virgen Maria recibieron en el monte Sión, fundaron en toda la costa del Mediodía de Francia piadosos cenobios de doncellas que después de convertidas á la fé cristiana, querian formar parte del rebaño escogido del inmaculado Cordero que se apacienta entre las azucenas.

Saludemos pues hoy á la Reina del Carmelo con esta exclamación de la letanía:

Regina Virginum Ora pro nobis

Santos de hoy.—Santos Isais, profeta, Gour, presbítero, Rómulo y Tranquilino mártires y santa Dominica virgen y mártir.

Santos de mañana.—Santos Fermín y Odón obispos, Benedicto XI papa, Claudio y Sinforiano mártires y santa Edilburga, vg.

Oración de Cuarenta Horas

Beatas.—Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en San Juan Bautista.

CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzas.—Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados á Nuestra Señora del Carmen á las siete de la mañana, celebrándose la misa.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Bernardo Iglesias, comandante de la Zona de esta capital. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.—Eduardo Morató Anglés, Ignacio Jaime Ferré Romen, Teresa Nieves Guardiola, Carmen Braña-Ventura. Fallecidos.—Antonio Mestre Gatell, Conde de Rius, 19; José Bofarull Ferré, Cervantes, 5. Matrimonios.—Pedro Alsina Español con Dolores Andreu Vilafranca.

Telegramas

Madrid, 5, 10'30 m.

Un telegrama de la Habana dá cuenta de que ha sido cañoneada Tunas de Zara por varios buques americanos.

Dícese que éstos hicieron más de mil disparos.

Madrid, 5, 11 m.

Comentando el público el telegrama del general Toral, quien manifiesta que no hubo combate á la salida de la escuadra de Santiago de Cuba, las opiniones se dividen extraordinariamente.

Los que creen acercarse más á la verdad suponen que nuestros buques salieron sin ser molestados por los yanquis, quienes en alta mar los persiguieron sin resultado, por el mayor andar de los buques españoles.

Respecto á lo que pueda haber ocurrido á los destroyers, se ignora, si bien se dice que uno de ellos debió ser volado por su comandante y el otro embarrancar.

Madrid, 5, 12'35 t.

No es posible interrogarlos sobre el asunto del día.

La reserva es tan absoluta, que solo puede arrancárselos este consejo:

No se debe dar oído á las patrañas que vienen de Washington.»

En cuanto á noticias de la escuadra, ninguna dan y tampoco saben nada, según dicen, del último combate librado en Santiago de Cuba.

Madrid, 5, 1 t.

Entre los despachos recibidos de los Estados se habla de las manifestaciones que se han realizado en Washington en honor de Sampson.

Las ovaciones que se han hecho al almirante al recibir los últimos despachos han sido delirantes.

Aquí aumentan los pesimismo y solo se ven rostros contristados y afligidos.

Madrid, 5, 1'25 t.

Se ha recibido un despacho oficial de Manila, por conducto de nuestro cónsul en Singapore, en el que se dá cuenta de que la familia del general Agustín ha logrado salvarse llegando sin novedad á Macabebe.

El general Monet continúa en este punto, aunque constantemente hostilizado por los rebeldes.

La situación en Manila es la misma.

Madrid, 5, 1'40 t.

Un despacho de Washington dice que el almirante Sampson logró forzar el canal de la bahía de Santiago de Cuba, rompiendo el fuego sobre la ciudad.

El entusiasmo es grandísimo en todas las capitales de los Estados Unidos.

Madrid, 5, 3'10 t.

Port-Said, 4.—Ha regresado á este puerto la escuadra del almirante Cámara.

Madrid, 5, 3'35 t.

Esta tarde se celebrará Consejo adoptándose acuerdos trascendentales acerca de cuyo alcance nada podemos decir, pues la censura dejaría sin curso el despacho.

Madrid, 5, 5'10 t.

En el ministerio de Marina no se han recibido noticias nuevas de Filipinas.

Madrid, 5, 5'15 t.

Hemos pedido al ministro señor Auñón detalles acerca de los rumores que tan excitados tiene á los ánimos, y nos ha manifestado que aun cuando ha recibido algunos partes, lo confusos que éstos han llegado le obligan á no hacerlos públicos hasta tanto que obran en su poder las aclaraciones á los mismos que por cable ha pedido urgentemente.

Madrid, 5, 5'25 t.

En el ministerio de Estado se ha recibido un extenso despacho del Canadá que suscribe el diplomático señor Dubosc, en el cual se confirman las graves noticias que en esta corte son del dominio público y que la censura nos impide transmitir.

El despacho del señor Dubosc coincide con los telegramas de Cuba que ha recibido el Gobierno.

Horas tristes

A la hora en que escribimos estas líneas, once y cuarto de la noche, llega á nuestras manos un despacho de nuestro correspondiente en la Corte, en el que desgraciadamente se confirman los rumores circulados por la tarde.

La impresión que nos produce la lectura del despacho paraliza nuestra pluma y solo nos quedan alientos para consagrar un pensamiento á nuestra patria y una oración para nuestros hermanos que en el mar de las Antillas han perecido en defensa del honor español.

Dice así el despacho:

Escuadra Cervera perdida. Cervera prisionero. Tuvimos 350 muertos y 1.600 prisioneros. Reunión Consejo ministros ante inmenso desastre. Estupor.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TABRAGONA

Gran corrida de toros para el día 10 del actual á beneficio de la Suscripción Nacional, lidiándose seis toros de la ganadería del Saltillo, por los afamados y valientes diestros

MINUTO Y ALGABEÑO

con sus correspondientes cuadrillas. Detalles por carteles y papeletas. Nota.—En la taquilla central, calle del Gobernador Gonzalez, 14, esquina á la de Fortuny, se reciben encargos de localidades para dicha corrida.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

PASTILLAS FONT

Curan la tos por crónica que sea: recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) Pidanse en las principales farmacias.

En TABRAGONA: Farmacia Moderna, Bajada de Misericordia, 5. Al por mayor; casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLON y Sociedad Farmacéutica Barcelona.

Nodrizza

Hay una con leche fresca, que desea criar en su casa. Razón: calle de CERVANTES, 5, 3.º

Alubias superiores valencianas

PARA SIEMBRA Rebolledo, 17.—Tarragona

Establecimiento Balneario

VALLBOGONA DE RIUCORP

AGUAS CLORURO SULFATADAS FRIAS Temporada oficial desde 10 Junio al 30 Septiembre

Dichas aguas pueden considerarse como un verdadero específico para la curación del Herpetismo y Escrofulismo con todas sus manifestaciones. Fonda con servicio á la catalana. Habitaciones particulares. Tartanas en Tárrega y Montblanch en combinación con el ferrocarril.

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Bayonne, Burdeos, Dunquerque y Havre, saldrá de este puerto el 7 del corriente el magnífico vapor español

Cabo Nao

de 2.500 toneladas, su capitán don Celestino Echevarría; admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario DON MARIANO PERES.

ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Julio el vapor AQUITAINE

el día 26 de Julio el vapor

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Grave, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO,

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela. PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado. OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Union, n.º 54. — Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNION 54. — TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. — Para más informes dirigirse á esta Administración.